

BAB IV

KESIMPULAN DAN SARAN

4.1. Kesimpulan

Kerjasama *sister city* Surabaya-Liverpool dilaksanakan sejak tahun 2018 yang ditandai penandatanganan MoU. Adapun 5 bidang kerjasama yang disepakati dalam MoU, namun focus penelitian ini pada bidang peningkatan kapasitas sumber daya manusia dengan program salah satunya ialah terkait pendidikan sepakbola. Selain MoU, *sister city* dapat dilaksanakan karena terdapat similaritas yang dimiliki kedua kota seperti dikenal sebagai kota pelabuhan dan kota kaya akan budaya. Sementara terkait sepakbola, Kota Surabaya masih berkembang sedangkan Kota Liverpool sudah maju. Terdapat klub sepakbola yang dikenal berprestasi di masing-masing negara seperti Kota Surabaya memiliki Persebaya dan Kota Liverpool memiliki Liverpool FC. Lalu Kota Surabaya memiliki potensi sepakbola yang ditandai banyaknya sekolah sepakbola beserta tingginya peminat. Kota Liverpool sendiri memiliki popularitas sepakbola yang dikenal di Inggris bahkan mendunia.

Melihat pada latar belakang, rumusan masalah serta argument utama penelitian, penulis berhasil menjawab pertanyaan tersebut dengan menggambarkan kerjasama *sister city* Kota Surabaya dengan Kota Liverpool dan menguraikan motif pemilihan mitra dan bidang kerjasama olahraga sepak bola pada kerjasama ini. Oleh karena itu, bisa disimpulkan bahwa motif dipilihnya pengembangan olahraga sepak bola yang menjadi fokus program pada kerjasama *sister city* Surabaya – Liverpool adalah Surabaya memiliki motif kepentingan dalam membangun citra kota sebagai

kota yang memiliki keunggulan dalam sepak bola dan memiliki popularitas sepak bola seperti Kota Liverpool. Selain itu, juga adanya motif kepentingan yang dimiliki oleh Pemerintah Kota Surabaya guna memenuhi kebutuhan Kota Surabaya dalam meningkatkan kapasitas sumber daya manusia-nya yang meliputi pengembangan pada olahraga sepak bola melalui pengiriman delegasi ke Tranmere Rovers FC ataupun kedatangan dari pelatih Tranmere Rovers FC untuk memberikan *coaching clinic*.

Hal ini tentunya berpengaruh untuk meningkatkan kualitas sumber daya manusia pesepak bola Kota Surabaya karena dimulai sejak dini untuk melakukan pelatihan dari adanya program *sister city* ini. Dengan kapasitas yang dimiliki Kota Liverpool, generasi muda sepak bola Kota Surabaya mendapatkan wawasan dan pengalaman baru terkait sepak bola yang berujung pada peningkatan prestasi Kota Surabaya baik secara sumber daya manusia yang dibuktikan dengan peningkatan karir para delegasi program pendidikan maupun lingkungannya yang dibuktikan dengan siswa SSB Kota Surabaya yang tidak hanya berasal dari Surabaya namun terdapat siswa dari daerah/kota lain. Setiap kesempatan yang dilakukan, diterima dengan tangan terbuka dari pihak Kota Surabaya maupun Kota Liverpool. Kedua belah pihak benar-benar memanfaatkan adanya kerjasama *sister city* ini untuk saling menguntungkan dan berkontribusi meningkatkan potensi kota satu sama lain.

4.2. Saran

Melalui penelitian ini, penulis berharap Pemerintah Kota Surabaya sebaiknya meningkatkan frekuensi program pertukaran antara Surabaya dan Liverpool di

bidang olah raga. Ini akan membantu memperkuat hubungan antara kedua kota dan memberikan lebih banyak peluang untuk pertukaran budaya dan pengembangan sepak bola. Dengan begitu, bisa tercipta peluang-peluang program kerjasama lain di bidang sepak bola yang tidak hanya bersifat meningkatkan kapasitas sumber daya manusia, tetapi juga bisa memberikan peluang atlet Kota Surabaya untuk bisa berkiprah di kancah sepak bola Inggris hingga internasional. Pemerintah Kota Surabaya juga perlu mempertimbangkan untuk memperluas cakupan kerjasama dari sepak bola ke olahraga lain. Ini akan membantu mempromosikan pengembangan olahraga lain di Kota Surabaya dan memberikan lebih banyak kesempatan untuk program pertukaran. Dan perlu adanya kesadaran masyarakat tentang kerjasama *sister city* Kota Surabaya dan Kota Liverpool di bidang olahraga. Dimana hal ini akan membantu mempromosikan kolaborasi dan mendorong lebih banyak orang untuk berpartisipasi dalam program pertukaran dan kegiatan lainnya.